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Информация о популяционно-генетической структуре видов дает возможность проводить мониторинг изменений, происходящих из-за воздействия ряда дестабилизирующих природных и антропогенных факторов, а также прогнозировать нарушение стабильного воспроизводства генетических ресурсов во времени. 
Одним из главных критериев оценки состояния генофонда, безусловно, является уровень генетической изменчивости, определяющий устойчивость и пластичность популяций. Лесообразующие виды Беларуси, по данным изоферментного анализа могут быть разделены на три условные группы. К видам с низким уровнем изменчивости можно отнести Fraxinus excelsior (P99=0.273, А=1.4, Ho=0.050, He=0.051), Tilia cordata (P99=0.300, А=1.7, Ho=0.050, He=0.052) и Alnus glutinosa (P99=0.563, А=1.9, Ho=0.056, He=0.056). Средний уровень изменчивости имеют Acer platanoides (P99=0.417, А=1.6, Ho=0.091, He=0.099), Carpinus betulus (P99=0.500, А=1.6, Ho=0.091, He=0.098), Betula pendula (P99=0.650, А=2.5, Ho=0,114, He=0,115), Populus tremula (P99=0,385, А=1,9, Ho=0,129, He=0,147) и Picea abies (P99=0.667, А=2.4, Ho=0.142, He=0.141). Высоким уровнем изменчивости характеризуются Betula pubescens (P99=0.556, А=2.0, Ho=0.268, He=0.287), Quercus robur (P99=0.796, А=3.2, Ho=0.237, He=0.227) и Pinus sylvestris (P99=0.800, А=3.6, Ho=0.247, He=0.240). С популяционно-генетической точки зрения, в стратегии сохранения видов, имеющих низкий и средний уровень генетической изменчивости, мероприятия по сохранению как методом in situ, так и методом ex situ имеют равную ценность и значимость. Не исключено, что метод ex situ в определенных ситуациях может оказаться единственным способом сохранения генофонда вида. Для видов с высоким уровнем изменчивости основным направлением следует рассматривать сохранение in situ, поскольку позволяет сохранять популяционные генофонды в объеме, достаточном для адаптации к изменениям окружающей среды. Второе направление – ex situ, может быть использован только в качестве дополнительного, позволяющего сохранять генофонд особо ценных деревьев и насаждений.
Другим приоритетным критерием, оказывающим влияние на разработку мероприятий по сохранению видового генофонда, является степень дифференциации между популяциями. Этот критерий позволяет определять количество популяций, которое необходимо сохранять для предотвращения существенного обеднения генетических ресурсов вида. Для лесообразующих видов Беларуси характерна невысокая степень межпопуляционной дифференциации: значения FST, GST и усредненная величина DN варьируют от 0.003, 0.003 и 0.001 соответственно (Acer platanoides) до 0.030, 0.032 и 0.007 соответственно (Betula pendula). Несмотря на то, что степень межпопуляционной дифференциации в целом невысока, во внутривидовой структуре различных пород достаточно отчетливо проявляются определенные особенности, которые нельзя не учитывать, планируя мероприятия по сохранению лесных генетических ресурсов: экологическая пластичность вида, спектр формового разнообразия вида (особенно по тем признакам, которые могут приводить к возникновению какого-либо уровня репродуктивной изоляции и образованию структурированности популяций на отдельные группировки особей), степень генетического родства популяций, которая связана с эволюционной историей вида. 
При разработке мероприятий по сохранению генофонда видов и подборе соответствующих насаждений следует учитывать интенсивность лесохозяйственной деятельности. Анализ 45 сосновых древостоев показал, что чем выше степень антропогенной нагрузки, тем ниже показатели генетической изменчивости. Так, например, усредненное значение Ho в группе насаждений из эксплуатационных лесов составляет 0.247, плюсовых насаждений – 0.258, генетических резерватов – 0.269, Национального парка «Беловежская пуща» – 0.275. 
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Information about population genetic structure of the species allows to monitor changes taking place due to the impact of a number destabilizing natural and anthropogenic factors, and predict the violation of a stable reproduction of genetic resources in time. 

One of the main criteria for evaluating the state of the gene pool, of course, is the level of genetic variation, which determines the stability and plasticity of the population. Forest forming species of Belarus, according to isozyme analysis data, can be divided into three groups. Group of species with low level of variation includes Fraxinus excelsior (P99=0.273, А=1.4, Ho=0.050, He=0.051), Tilia cordata (P99=0.300, А=1.7, Ho=0.050, He=0.052) and Alnus glutinosa (P99=0.563, А=1.9, Ho=0.056, He=0.056). Acer platanoides (P99=0.417, А=1.6, Ho=0.091, He=0.099), Carpinus betulus (P99=0.500, А=1.6, Ho=0.091, He=0.098), Betula pendula (P99=0.650, А=2.5, Ho=0,114, He=0,115), Populus tremula (P99=0,385, А=1,9, Ho=0,129, He=0,147) and Picea abies (P99=0.667, А=2.4, Ho=0.142, He=0.141) have the average level of variation. A high level of variation is characteristic for Betula pubescens (P99=0.556, А=2.0, Ho=0.268, He=0.287), Quercus robur (P99=0.796, А=3.2, Ho=0.237, He=0.227) and Pinus sylvestris (P99=0.800, А=3.6, Ho=0.247, He=0.240). From population genetic point of view, the strategy of conservation of species with low and medium level of genetic variation, conservation activities as a method of in situ, and ex situ method have equal value and importance. It is possible that the ex situ method, in some situations, it may be the only way to preserve the gene pool of the species. For species with high levels of variation should be considered the main focus of in situ conservation, because it allows to keep population gene pool in sufficient amount to adapt to environmental changes. The second direction - ex situ, can only be used as an additional, so as to maintain the gene pool of the most valuable trees and plants.
Another priority criterion influencing the development of measures for the preservation of the gene pool of the species, is the degree of differentiation between populations. This criterion makes it possible to determine the number of populations that should be maintained in order to prevent substantial depletion of species genetic resources. Forest forming species in Belarus is characterized by a low level of interpopulation differentiation: the value FST, GST, and the average value of the DN range from 0.003, 0.003 and 0.001 respectively (Acer platanoides) to 0.030, 0.032 and 0.007 respectively (Betula pendula). Despite the fact that the degree of inter-population differentiation in general is not high, in the intraspecific structure of various breeds quite clearly show certain characteristics that can not be ignored when planning activities for the conservation of forest genetic resources: the ecological plasticity of the species, the spectrum of form diversity of species (especially on those grounds, which can give rise to any level of reproductive isolation and the formation of structured populations into separate groups of individuals), the degree of genetic relatedness of populations, which is linked to the evolutionary history of the species. 

During design of measures to preserve the gene pool of the species and the selection of appropriate stands should take into account the intensity of forest management. Analysis of 45 pine stands showed that the higher the degree of anthropogenic load, the lower the levels of genetic variability. For example, the average value Ho of the group commercial forests populations is 0.247, plus stands - 0.258, genetic reserves - 0.269, National Park "Bialowieza Forest" - 0.275.
